

10 CÉNTIMOS

El Día de Cuenca

FRANQUEO CONCERTADO

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

Telegramas: DIA. Redacción, Administración y Talleres: COLON, 12. Teléfono núm. 12.

Capital: 1,00 pta. mes. Fues: 3,25 trimestre. PAGO ADELANTADO. Anuncios y reclamos según tarifa

Tercio de extranjeros (LEGION EXTRANJERA)

¡ESPAÑOLES! ¡EXTRANJEROS! Venid al Tercio de extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales. Se abre un enganche por la duración de la guerra. Premio, 800 pesetas. Sigue abierto el enganche por cuatro y cinco años, con 500 y 700 pesetas de premio, respectivamente.

Hidráulica Conquense

Mosaicos para Pavimentaciones Modernas

Las ferias

Este año, suprimidos toda clase de festejos a causa del tristísimo revés de Marruecos, única justificación pasable, la población ha presentado la normalidad de sus días ordinarios, en calles y comercios, a excepción de algunos tenderetes de baratijas y algún que otro corrillo de tratantes y gitanos. En tales fechas, acostumbrados al hervidero ruidoso de las gentes forasteras y a la algarazara de los espectáculos populares, es cuando nos damos cabalmente cuenta de lo que para la vida comercial de la capital en sus variadísimos aspectos representa ese turbión de público que llega a divertirse y a dejar en nuestros bolsillos una suma considerable de pesetas, que afortunadamente bien necesitados estamos de ellas en los días que corren, de gran paralización transativa.

Albacete, Valencia, Zaragoza, Pamplona, Teruel, solo y solo a las corridas de toros deben la popularidad que gozan en todas las regiones de España, organizadas con la valiosa cooperación de los gremios mercantiles e industriales y nadie más interesados que éstos en nuestra ciudad para decidir con entusiasmo la construcción de un coso taurino, sin el cual estamos totalmente perdidos.

Hemos visto unos admirables planos de la nueva plaza de toros, ejecutados a iniciativa de la Cámara de Comercio. No debemos dejar para mañana asunto de tan transcendental importancia, si no queremos que en el venidero año ocurra y presenciemos lo que hoy lamentamos todos, que de enseñanza provechosa debe de servirnos.

Anticipemos unas pesetas para esa necesidad local, que luego volverán crecidas y multiplicadas.

EXCURSIONES SERRANAS SIERRAS, PUEBLOS, HOMBRES...

Hace ya mucho tiempo que un grupo de amigos acariábamos el proyecto de esta excursión serrana. Queríamos abandonar por unos días la monótona regularidad de la vida ciudadana, no obstante su aparente nerviosidad, y sumergirnos con toda la posible intensidad en la vida de los más apartados rincones de la Sierra. Queríamos saber de la vida de esos pueblos, de sus miserias, de sus dolores, de sus alegrías, de sus penas, de sus esperanzas, de sus luchas, de sus triunfos, de sus derrotas, de sus esperanzas, de sus luchas, de sus triunfos, de sus derrotas, de sus esperanzas...

y gracias también al deplorable estado de la carretera, sobre todo desde el Villar hasta Torralba, llegamos a un magnífico puente de hierro; a nuestros pies corre un gracioso río de montañas—el Escabas—, ante nosotros están los ruinosos paredones de un castillo, Torreón de Desamparados, que en algún tiempo ha debido defender a la ciudad que, detrás, y a sus pies, se extiende. Estamos en Priego.

En Priego Recordamos el pueblo, que es grande. Lo primero que vimos fue una plaza grande, la plaza larga, con el Ayuntamiento, antigua casa señorial bellísima, aunque muy descuidada; otra casa señorial existe en la misma plaza con un escudo de mucho carácter. También hay un pilón grande—fuente y abrevadero—y junto a él una alcantarilla abierta, verdadera letrina cuyos apestañados olores no hay quien resista...

Vimos la Iglesia con una magnífica torre, almohadillada, que más por ser de fortaleza que de templo. Nos internamos por las calles y vimos restos de antiguas mansiones señoriales que no se habían conservado.

Regamos a nuestro acompañante que nos condujera al Casino.

—¿Al conservador o al liberal?— nos dice.

Al observar, sin duda, que nos quedábamos un tanto perplejos, continuó:

—Aquí, dice, hay en todo política. Hay dos autos para viajeros que ya han sido etiquetados por la gente, uno conservador y otro liberal; hay dos médicos, hay dos farmacias, hay dos casinos, mejor dicho, desde hace poco tenemos tres, pues acaban de fundar otro, principalmente, los curas.

También hay un bar que, aunque neutral, como aquí todo ha de ser político, lo tildean de rojo.

—Pues vámonos con los rojos— dijimos nosotros.

Y mientras nos encaminábamos al bar, pensábamos en esas luchas menudas que tanto envenenan el ambiente.

—Ustedes habrán visto—decía nuestro amable acompañante—que acaban de instalar el telégrafo. Esta es la segunda vez que tenemos telégrafo. La política se encargó de quitarlo, y ahora lo tendremos hasta que cualquier personaje influyente se crea en la necesidad de tomar represalias...

En el bar había una buena orquesta. Varios instrumentos que distintamente tocaban la mayor parte de los concurrentes nos descubría la existencia de un gusto artístico y una sensibilidad que no podíamos sospechar desde fuera de la ciudad.

Preguntamos por la vida de Priego. Los obreros aquí, excepto los contadísimos que en todo tiempo cultivan de las faenas agrícolas, la inmensa mayoría son ganaderos. Su vida es errante. En cuanto cesa la maderada, marchan a la sierra o a la sierrita, etc.

También hay unas coalitas alfareras que funcionan en todo tiempo. A una de ellas nos condujeron. Todas ellas están situadas en las afueras. La que vimos está construida aprovechando los grandes agujeros de la roca; es una cueva, un tallo chico.

Allí vimos a unos hombres que machacaban la arcilla y la grata que trae de aquí cerca, de la Huesca y el Convent; vimos pasar el hilo en la crilla, machacando después con la palanca y cerriero, luego con la zaranda.

Esa grata y esa arcilla después de amasarla en su correspondiente arteza y de sobarla, está ya en disposición de trabajar con ella.

Colocan la masa sobre una rueda llamada «de alfarero» junto a la que sienta el obrero que, con los pies, mueve la rueda, y con las manos modela y hace cacharros.

Aquí no hay ni idea, ni casi herramientas, pues no pueden llamarse tales las cetas, un trozo de cobre que utilizan para alisar, ni la «serrata», un pedazo de ba-

Fiestas religiosas

en el santuario de Nuestra Señora de Consolación de Iniesta.

Con el fin de dar mayor realce y esplendor a las fiestas que se tributan en honor de la Excelentísima Virgen de Consolación, el Consejo de Administración del Santuario, ha tomado el acuerdo de hacer resurgir la antigua costumbre de solemnizar los cultos y celebrar la típica romería en el mismo paraje donde está enclavado el Santuario, por entender que este lugar santo, invita a que el espíritu religioso se ponga en un íntimo contacto con la Reina de los Cielos.

Con motivo del traslado de la venerada Imagen de Nuestra Señora de Consolación desde esta villa a su ermita, los días 8 y 9 de septiembre próximo se celebrarán en dicho templo solemnes funciones religiosas. Ocupará la cátedra sagrada el Reverendísimo Padre Tuset, Religioso Escultor de la residencia de Utiel, que con su elocuencia acostumbrada y con gran espíritu evangélico, deleitará a los fieles disertando sobre las excelencias de tan Soberana Señora.

La Banda municipal y todas las Autoridades civiles de Iniesta prestarán su valioso concurso y apoyo incondicional para que dichas fiestas religiosas, resulten revestidas de la mayor magnificencia y pompa posibles.

El Consejo de Administración se permite hacer un llamamiento a todos los fieles de Iniesta y a los de los pueblos limítrofes, para que también presten su concurso personal, asistiendo al lugar digno de veneración, y así, tributando el culto debido y entregados a un espíritu místico, y partiendo del alma un nimbo de exclusiva admiración, elevemos nuestras plegarias a tan milagrosa Virgen, para hacer caer sobre todos torrentes de bendición y conseguir infinitas gracias espirituales.

Iniesta 24 de Agosto de 1921.— El Consejo de Administración.

ROBERTO del RIV-FLORES. (Continuará).

Participamos a nuestros suscriptores de la provincia que se han puesto al cobro por mediación de nuestros corresponsales los recibos correspondientes al segundo semestre del año actual y los meses del anterior en descubierto.

Muerto de una cuchillada

En el pueblo de Montalbo fué detenido por la Guardia civil el vecino Julian Moya Sánchez, viudo, de 59 años, el cual se riña con su convecino Gregorio González Calleja, de 63 años, le infligió a éste una grave cuchillada en la tibia izquierda de la que falleció tres horas después.

ESPECTACULOS

Teatro Principal

Este antiguo coliseo abrió sus puertas con un cartel de primera fila, tanto en el orden cinematográfico con el de varietés, llenándose por las noches de selectísimo público que salió complacido del ameno espectáculo, felicitando a la empresa por el buen acierto de la inauguración.

Amperito Medina, popularísimo en España, París y Londres, hizo primores en su arte originalísimo, siendo incansable en su repertorio de bailes. Para conocer la verdadera actuación y el rico vestuario que posee, se precisan lo menos quince noches.

Los Jan-Bak, deseosos de complacer al público, se vieron contrariadísimos al no poder montar los últimos éxitos, ni cantar nada clásico, debido a una afección catarral de importancia que sufrió la señora, viéndose obligado el celebrado dueto a rescindir el contrato.

Con todo eso, y a pesar de actuar con repertorio conocidísimo, fueron aplaudidos en sus originales creaciones.

Cine Ideal

Este simpático teatrillo, que también se ha visto muy concurrido, ha proyectado en sus varias secciones, grandes asuntos cinematográficos como «El salto de la muerte» y otros, teniendo contratados para la presente temporada con varias casas alquiladoras, los mayores éxitos del Real Cinema y Royalty de Madrid.

La nueva empresa, que no escatimará nada en favor de su público, es muy felicitada de sus abonados.

La Fraternal

Actuó en este teatro con «Las Corsarias», la compañía de Zarzuela que dirige el popular Ricardo Tena, teniendo buenos éxitos.

Colecta provincial para los soldados de Africa

Table with 2 columns: Item, Posetas. Suma anterior: 5.558,57. Tribunales de Justicia (día de haber): 750,80. Gobierno civil: 106,70. Guardia civil: 1342,98. Telégrafos: 540,85. Estadística: 68,24. Junta local Mariana: 345,40. Servicio Agronómico: 35,90. Villarejo del Espartal: 201,90. Puralrubio: 253,30. Castillo Alvaráñez: 80,80. Arrascaepas: 90,20. Suma: 9.375,64.

Cuestiones agrarias Para mejorar las cosechas

La calidad y abundancia de las cosechas se debe principalmente a una labor científica, practicada por agricultores expertos, bien informados de todos los misterios ocultos en la vida de las plantas. Una famosa casa francesa proveedora de semillas, se ha hecho célebre a causa de sus excelentes trabajos en el cultivo de remolachas para la elaboración de azúcar, en el cual por una inteligente selección y por la aplicación de principios verdaderamente científicos, ha conseguido producir remolachas que contienen ciento por ciento de azúcar que todas las otras clases primitivas o mal cultivadas.

Los procedimientos científicos han dado y están dando, tanto en Europa como en América, variedad de frutos llevados a un desarrollo máximo, como las variedades de algodón que permanecen verdes, frescas, vigorosas y llenas de salud, en los mismos terrenos y climas en que otras rústicamente cultivadas decaen bajo el azote de las plagas, se amortiguan y sucumben, o rinden una producción exigente que apenas recompensa los gastos hechos en ellas. Así mismo se ha conseguido desarrollar una variedad de coles completamente inmunes a las enfermedades y a los insectos; otras de maíz que rinden una producción de más del doble de los tipos corrientes; y otras muchas de trigo, de manzanas, alfalfa, legumbres, etc., que dan mejores y más abundantes cosechas y que resisten mejor a los rigores del tiempo, a los cambios de temperaturas, a las enfermedades y a las plagas de todas clases.

La habilidad para el desenvolvimiento de variedades mejoradas, para reconocerlas cuando espontáneamente aparecen; para fijarlas y conservarlas con los distintivos deseados, de manera que de generación en generación sigan rindiendo los mismos resultados, estriba no sólo en el trabajo manual y en la sídica vigilancia del sembrado, sino en una previa preparación intelectual en que se acumulen los conocimientos necesarios para el caso.

Los rendimientos actuales de la agricultura en la mayoría de los países de Europa y de América, demuestran palmariamente que los labradores y cosecheros han adoptado casi en su totalidad los métodos científicos.

EL DOCTOR D. Mariano López Fontana Arzobispo De los Hospitales de Madrid. Pasará consulta en Cuenca del 10 de Julio, al 10 de Septiembre. Primera consulta: 15 pesetas. Las restantes: 5. NOTA: Las consultas fuera de la capital y las operaciones, deben ajustarse por anticipado.

¿Ideas? ¿Hombres?..

Muchos ratos de insomnio, en esos ratos en que perdida la noción de lo que nos rodea la imaginación navega con rumbos desconocidos, he meditado mucho sobre España y sus problemas, su presente y su porvenir, y notaba que el frío glacial de un horrible pesimismo invadía todo mi ser y mi inteligencia reincidente me presentaba el árido panorama español y me preguntaba ¿cuál es la causa de nuestra postración?, ¿el problema español, es pedagógico, cultural, etc? y yo mismo me respondía, no, es que en España no hay ideas, no hay hombres. Se nos suele calificar como un pueblo esencialmente idealista, ¿pero cuáles son nuestros ideales? Yo escudriño y no encuentro ninguno, no hay ideas, no hay fe en nada ni por nadie, la apatía, la triste apatía española, esa enfermedad tan nacional, la indiferencia hasta el hueso nos cortos y nos alicaídos; cuando un hombre no cree en nada, es indiferente a todo, ese hombre es un incapaz para obrar, le falta el poderoso estímulo de los ideales y no hace nada y si los pueblos no son más que conjuntos de individuos, si en singular los males son grandes ¿cómo serán al pluralizar? España, grande y poderosa un día porque tenía fe, ideas y hombres a su servicio, volvió todo su contenido ideológico y humano en aquella empresa de colonizar a América y España lo dió toda, pues cuando

¡Por fin! hace unos días pudimos realizar la tan deseada excursión

El Doctor BARRIO DE MEDINA

del Hospital de San Juan de Dios. Miembro de la Sociedad Española de Dermatología y Sifiliografía y de la Academia Médico Quirúrgica Española. Especialista en Dermatología y Sifiliografía de Madrid.
 Recibe enfermos exclusivamente de su especialidad de 10 a 12 y de 5 a 7 de la tarde en Calderón de la Barca, 22, 2.ª desde el 15 de agosto al 10 de septiembre próximo.
 Primera consulta. 20 pesetas
 Siguientes. 10

Tratamientos modernos de las enfermedades de la piel y de la mucosidad. Vacunoterapia, Albumoterapia, Reacción de Wassermann, Suetinorreacción, Análisis de líquido Cefalorraquídeo. Tratamiento intrarraquídeo de la neurosífilis. Inyecciones de Neosalvarsan, silber-salvarsan y salvarsan sódico.

nuestros campos estaban yermos. Las cosechas uberrimas florecían en los campos americanos, mientras aquí nuestras leyes eran viejas y detestables, dimos allí aquel modelo de Código de los judíos; en suma, lo dimos todo y al replegarlos sobre nosotros mismos nos hallamos sin ideas y sin hombres y ese es el problema español, esa carencia de esos dos términos: los pueblos son grandes, cuando tienen ideas y hombres a su servicio, mas hasta luego a creer que nos sería necesario además crear en ellos; Alemania fue grande y poderosa mientras creyó en un hombre: Guillermo II, que para los alemanes representaba su contenido ideal, apenas aquellas creencias se entibaron vino la derrota y no otra cosa sucede en Inglaterra y Estados Unidos.

Y la prueba de lo antes dicho está en el hecho de que la decadencia española arranca del descubrimiento de América, han pasado tres siglos y la decadencia aumenta, la indiferencia y la apatía son mayores, los hombres de talento a necernecidos, los descubrimientos vilipendiados, nuestras empresas son prostituidas, no en vano España es el país clásico de las guerras civiles; y hay que observar que los partidos políticos están exhaustos de ideales, basta ver cómo toman su calificativo no de ideas sino de hombres y si analizamos lo que pomposamente se suele calificar de programas de partido no encontraremos nada más que palabras huecas y vacías, tópicos, lugares comunes, pero no reformas trascendentes, nada que indique el advenimiento de nuevas prácticas, sino que continuamos pegados a las viejas y arcaicas tradiciones, alimentándonos de un pasado glorioso, es cierto, pero que deja sin resolver los urgentes y vitales problemas planteados.

Necesitamos ideales definidos, claros y concretos, y hombres que los encaminen, porque nos falta todo y a veces se me ocurre pensar si aquella anécdota de Diógenes no tendría realidad en España, si con su lámpara maravillosa no buscaría aquí un hombre... y no lo encuentro.

GONZALO VALLEJO.

Un extraño prisionero de Abd-el-Krim

No faltará, probablemente, quien al leer estas líneas suponga y aun asegure que se trata de una simple concepción novelesca. Creulo o no, yo aseguro que en el presente artículo no ha intervenido para nada la fantasía, y si tan solo las palabras que no hacen mucho escuche de labios de un soldado del regimiento de Africa.

—¿Quiere usted saber una cosa emocionante, que a buen seguro producirá enorme sensación en todas partes?— me dijo.

Y acto seguido refiriome el episodio que voy a contar a los lectores del «Heraldo».

El soldado en cuestión ha estado en Alhucemas prisionero de Abd-el-Krim. Un día, otro hasta dieciséis pasaron, y el joven soldado no era reintegrado a Melilla,

desde donde se hacían gestiones para que fuera devuelto, así como los demás que pudieran y puedan estar todavía en poder del kaid rebelde.

Pero una tarde, anochecido ya, Abd-el-Krim llamó al soldado a quien escuchamos y dijo:

—Te voy a dejar en libertad. Podrás salir de aquí y llegar a Melilla sin peligro ninguno. Pero antes quiero que veas a una «persona», soldado como tú, que tengo oculta.

Sorprendido quedose nuestro compatriota, y sin decir palabra siguió por unas galerías abovedadas al jefe de los beuturriagueles. Algo temeroso, viendo que pasaban una habitación, luego un trozo de galería; que dejaban a la izquierda un cuarto cerrado por enorme puerta de barretes de hierro; viendo, en fin que Abd-el-Krim precediale sin mirarle siquiera, el soldado penso en que su cautiverio iba a estrecharse.

¿Y por qué causa?— preguntábase a si mismo?—¿Acaso estaría destinado a correr la misma suerte que el compañero a quien iba a ver?...

Por otra parte, cómo Abd-el-Krim, en esta ocasión, no se hacía acompañar de sus servidores y de sus esclavos?... ¿Le habria mentido Abd-el-Krim?...

Abismado en estas y otras reflexiones, haciendo cálculas y conjeturas mil sobre el misterio que le rodeaba, llegaron frente a una puerta de hierro al final de la sombrosa galería. Abrió el portón Abd-el-Krim con una gran llave, y descorriendo tres fuertes cerrojos. En seguida volviöse al soldado:

—Hemos llegado ya. Pasa adelante. Y alumbróle con una débil luz de aceite...

La inquietud del mozo, su asombro y perplejidad no tuvieron límites al ver echado sobre unos trapos, en el fondo del calabozo, a un hombre desuado de medio cuerpo para arriba, sujetos con gruesas cadenas los pies, los brazos y el cuello.

La impresión que, al parecer, le produjo este cuadro extraño, fue enorme.

Abd-el-Krim hablóle con sequedad:

—Esto es un soldado como tú. A ti te dejo en libertad pero a él, no; él continuará aquí...

Apenas pudo contemplarle unos momentos; los suficientes para ver que tenía la cabeza, la barba, el bigote y las cejas completamente afeitados.

Apagó Abd-el-Krim la luz; volvió a cerrar la puerta y unos minutos después el soldado a que aludo era puesto en libertad.

¿Quién sería la persona prisionera de Abd-el-Krim, que en tan miserable estado vió nuestro interlocutor?...

Según indica éste, contestando a insistentes preguntas mías, el individuo desconocido dormía de lado, y su cara, en conjunto, daba la sensación de haber sido horriblemente desfigurada.

¿Quién sería el misterioso individuo, vuelvo a preguntar?...

He pensado en muchas personas, pero sobre todo en una. ¿Puede alguien atestiguar que Sivestre suicidose ante el desastre de

Annual, que cayo, siquiera, herido por las balas enemigas?...

¿Se ha encontrado, por ventura, su cadáver?...

Yo he hablado con varios jefes, con oficiales, con soldados, acerca del general Sivestre, y ni uno solo se ha atrevido a dar como cosa cierta que haya muerto.

¿No se sabe, además que Abd-el-Krim sentia profundo odio contra Sivestre?...

Podrá no ser este individuo, encadenado brutalmente y sujeto acaso a barbaros suplicios, el general; podrá ser cualquiera; un español que intentara matar a Abd-el-Krim, por ejemplo, pero ante las extrañas circunstancias que concurren en el caso presente, no es ninguna tentena formular hipótesis semejantes.

Aunque yo me inclino a creer que Sivestre ha muerto, espero que el tiempo ponga en claro dudas y misterios.

ALFREDO CABANILLAS.

(De nuestro colega Heraldo de Madrid.)

Próximas oposiciones para ingreso en el cuerpo de Secciones Administrativas de Primera Enseñanza SE ADMITEN BENORITAS

Apuntes de LEGISLACIÓN ESCOLAR Y CONTABILIDAD, DE LAS SECCIONES adaptados a los últimos programas y comprendiendo la Legislación hasta el día.

Para condiciones e informes, dirigirse a D. Clemente de Benito, jefe de la Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza de Cuenca.

PEQUEÑAS CRÓNICAS LA LIBERTAD DE COMERCIO

La atención pública española está fija, y con razón, en los asuntos de Marruecos, y por ello pasan desapercibidas cosas que son de interés vital.

Ultimamente, el Municipio madrileño, aliento a combatir el encarecimiento de la vida, ha acordado no dar más licencias para que se instalen nuevas panaderías y comercios de comestibles, para ver si así se suprime el número de intermediarios, que son los principales causantes del alza de los precios en los artículos de primera necesidad para el consumo.

Esta determinación, cuya trascendencia a nadie se le ocultará, debería ser imitada por los demás Municipios españoles.

En España todos nos sentimos con vocación de comerciantes. El obrero que ha conseguido reunir unos cientos de pesetas, bien ahorrando o por azares de la suerte; la viuda, a quien no le quedan más que unos cuantos duros para hacer frente a las contingencias de la vida; o fracasados en los negocios, todos los españoles, en cuanto que ven el porvenir negro en sus ocupacio-

EL MÁS TERRIBLE ENEMIGO DE LOS NIÑOS ES EL VERRANO. SOLO EL "GLAXO" LOS PRESERVA CONTRA LA DIARREA Y LOS DEMAS PELIGROS

Si no los criáis o ayudáis a criar con «GLAXO», temblad por los calores que tenemos encima. El «GLAXO» es infinitamente mejor que todos los demás productos. No tiene harinas, ni drogas, ni azúcar. Es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, maravilloso también para alimentar a niños y enfermos, especialmente los del aparato digestivo.

Una lata sola basta para ver los milagros que hace el «GLAXO»
 ¿La salud y hasta la vida de un hijo no vale tan sencilla prueba?

Usese el biberón «GLAXO». Tiene gomas esterilizadas y todos los adelantos científicos. Importadores exclusivos en España: G. Urdinar, Portugal y Marruecos: SEBASTIAN TAULER Y COMPANIA MONTERA, 18 MADRID

De venta en Cuenca en el comercio de D. Manuel Caballer, y en la Droguería de D. Hermilio Garcia, Calle del Agua

nes, en lo primero que piensan y a lo que inmediatamente se dedican es al comercio al por menor, guiados por afán de lucro. Por un fado de pesetas adquieren un pequeño local en planta baja, colocan en él unas cuantas tablas a manera de anaquelaría y plantan un mostrador grasiento, y con unos cuantos kilos de habichuelas, garbanzos, etc., o con un par de docenas de medias y calcetines y unas cuantas piezas de tiras de encaje, héte aquí un comercio en marcha. Claro está que ninguno de esos improvisados comerciantes sabe una palabra del Código de Comercio, ni tienen idea del crédito, ni utiliza libros de Caja, pero ellos a lo que van es a vivir a costa de los demás, lo peor es que lo consiguen, sacando de renta un quinientos por ciento del capital expuesto si lo hubiere. Así se ve que viven espléndidamente familias numerosas cuyo capital comercial a penas si llegará a cincuenta duros.

Contra eso hay que ir, y contra eso va el acertado acuerdo del Ayuntamiento madrileño, que si no cesa en su empeño, acabará con el desbarajuste que reina en el comercio al por menor.

MARTINEZ ORIOI.

CHOCOLATES

Los mejores del mundo por su excelente calidad.
Marca Dos Globos DE ZARAGOZA
 De venta en todos los establecimientos de comestibles.
 Representante en esta capital D. Saturnino Sánchez Cardenal Payá, 5

Rasgo patriótico

Gacucuña.—Con gran entusiasmo se ha organizado en esta, la postulación en favor de los soldados que pelean por el honor de nuestra España.

Fue presidida por las dignas autoridades civiles, militares y eclesiásticas, animando las calles la competente banda del pueblo dirigida por D. Bernabé Martínez y que ejecutó durante la recaudación, hermosos himnos nacionales.

El entusiasmo creció, y como era de esperar dió felices resultados alcanzando la cifra de 550 pesetas la cantidad recaudada.

Cuando el ejemplo y la cooperación de todos para auxiliar a nuestros compatriotas.

Taller de carretero y herrero

JOSÉ AMOR
 Soldadura autógena
 Fermín Caballero 15.—Cuenca.

Información

Ayer, día de San Julián, se celebró la solemnidad religiosa del Patrón de Cuenca, en la Catedral, con gran concurrencia de fieles, que acudieron a oír la elocuente oración sagrada de D. Lázaro Luengo.

Ha marchado para luesta el contador de fondos de esta Diputación D. Francisco Arguch y su familia.

El reputado oculista doctor Galindez, durante estos días de feria, ha recibido en consulta a gran número de enfermos de la provincia.

Para Murcia marcharon el jefe de Seguridad de aquella provincia D. Melcio Domínguez Carrion y su esposa.

El aventajado alumno de Derecho D. Gonzalo Vallejo salió para Valencia.

El acreditado taller de marmolista de Martínez e hijos ha sido trasladado a la nueva calle de Carrillo de Albornoz local céntrico y que reúne grandes condiciones por tan artística industria, que cuenta con una numerosa clientela en a provincia por la economía de precios y el gusto delicado en la ejecución de los trabajos.

Después de pasar varios días entre nosotros, ha salido para Madrid nuestro querido amigo don Justo Novillo Martín, acompañado de su elegante y guapísima hija Lilita.

En los antiguos locales de la Constancia ha quedado instalada una artística tómbola, organizada por las señoras de la Cruz Roja, la cual, en estos días de feria, hará una brillante cuestión pública en favor de sus servicios humanitarios, para los soldados de Africa.

Ha salido para Barcelona, acompañado de su bella esposa, nuestro querido amigo D. Eleuterio González.

Se encuentra en Madrid de regreso de su residencia veraniega de Zaraz, el ilustre ex-ministro diputado por Huete, Sr. Conde de San Luis.

Vemos con gran satisfacción que el gobernador civil de Huesca, D. Fernando Muñoz, querido de todos los cuceuses, por sus rectas

Viajeros llegados

D. Jesús Galindez, D. Samuel Vicente Alcázar, D. Enrique Saigado Benorides, D. Ramón Aragonés Pitorro, D. Brígido Ponce de León, ingeniero; D. Constantino Roquer, D. Ignacio Romero, D. Alfonso Domenech Morales, D. Ambrosio Montes Hernández, de Madrid; D. Luis Muñoz Sotillo, D. Aurelia Muñoz, D. José Luis Pérez y D.ª María del Carmen Pérez, de Brituega; D. Juan Palonel Vázquez, de Madrid; D. Bautista Medrano, de Saices; D. Daniel Jiménez Martínez y D. Salvador Díaz de las Heras, de Madrid; D. Alfonso González Bonet, de San Clemente; D. Zoulo Cano Carbonell, de Madrid; D. Javier Caro Tévar, de la Parrilla; don Wenceslao Luján Tendero y su hijo, de Motilla; D. Aquilino Aparicio, de Huete; D. Esteban Oraso, D. Enrique Lorenll Tévar, de Madrid; D. Enrique Valero, D.ª Juliaua Novillo e hija, don Manuel González, D. Emilio Amoreira, D. Tiburcio, D. Juan José y D. Gregorio Pérez, de Madrid.

La Junta provincial de socorros para los soldados de Africa, en sesión celebrada el día 1.º de actual, acordó hacer público el noble y humanitario ofrecimiento hecho por el señor juez municipal de Salvacañete D. Fidel Gregorio Sañuquillo Martínez, en favor de todos aquellos que se hallen comprendidos en el párrafo 7.º letra a, base 10 de la Ley de 29 de junio de 1918 referente a la formalización a los interesados gratuitamente y sin retribución alguna hasta que les sea otorgada la pensión, sufragándose además el papel necesario y cuantos escritos se precisen en solicitud y contestar gratuitamente las consultas que por aquellos se le hagan.

Ha sido nombrado gobernador civil de esta provincia, D. José Camacho Gayman, el cual se posesionará en breve del mando.

El Sr. Retamero, que cesa, dará posesión oficial al nombrado, por lo que no sabemos todavía la fecha en que tan respetable señor, que tantas amistades supo gratificar en el celoso desempeño de su cargo, marchará a su residencia. Por anticipado le reiteramos nuestro sincero afecto por su intachable comportamiento con la prensa, deseándole un feliz viaje.

Dispuesto por la Superioridad la salida para distintas Regiones de la Península de Comisiones de Remonta de Caballería y Artillería, con el encargo de comprar ganado caballar y mular, para tiro y silla, de cinco a ocho años, con destino a los Cuerpos y unidades del Ejército que luchan por el honor de España en territorio de Marruecos, encárase a los señores alcaldes y público en general, den cuantas facilidades estén a su alcance con el fin de que dichas Comisiones puedan verificar con facilidad el servicio encomendado; debiendo tener presente que al dar toda clase de facilidades a las referidas Comisiones, lo harán en la misma forma a nuestros hermanos de Africa, puesto que dicho ganado se destina al referido territorio.

Venciendo en 1.º de octubre de 1921 el cupón número 80 de los títulos del 4 por 100 interior, así como un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta; el cupón número 49 de los títulos del 4 por 100 amortizable, emitidos en virtud de la ley de 26 de junio de 1908, y el cupón número 121 de la Deuda al 4 por 100 exterior, la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas, en virtud de la autorización concedida, ha acordado

Pedid en todas pates

COÑAC 'LION D'OR'

Alfonso G.ª de Alcañiz.-Constantina Para pedidos en la provincia, dirigirse a D. Santiago Torralba-Fermín Caballero 15, 3.-Cuenca

dado que desde 1.º de septiembre próximo se reciban por esta Delegación los cupones e inscripciones del expresado vencimiento.

En la Audiencia territorial de Albacete, la plaza de juez municipal suplente de Alcalá de la Vega, que ha de proveerse en vacante extraordinaria hasta fin del año actual 1921.

De sus posesiones de La Serna, llegó D. José M.º López Cobo y su distinguida familia.

CALENDARIO

MÍ CRISTIAN 1921
SEPTIEMBRE
7
MIÉRCOLES

Día 7, miércoles. Santa Regina, virgen marítima. Continúa el tiempo de la iglesia de San Felipe, de cinco a siete de la tarde, la Vela al Sutilísimo.

Entre niños: —Dime, ¿cómo está cubierta tu casa? —Lo mismo que la tuya, de tejas. La mía no, papá, ¡digo que está cubierta de hipotesis.

Don Juan Ladrón de Vegara, señor muy hourado y noble, tiene dos hijos gemelos providencia de los pobres. Al verlos las buenas gentes a quien ellos diz socorren, exclaman agradecidas: —Dios conserve a los ladrones!

En la Comisaría. —Es este el segundo reloj que le cogemos en la temporada. —Es que tengo a mi madre en forma y necesito darle las medicinas de media en media hora. Un espectador se arrima al despacho de billetes de un teatro y pide una entrada. —El del despacho le dice: —Para «Los Graujas» no hay. —Es que tengo más vergüenza que usted.

No sé por qué salió la conversación; ello es que empezamos a hablar de nuestro amigo Casimiro. —Está muy mal—dijo uno. —Si le cayó la lotería hace un mes! —Pero todo lo invirtió en un panteón. —¿Qué extra agancia! —No; decid mas bien qué previsión Al comprar el panteón contaba con morir de hambre inmediatamente.

Donde no valen cuñas, aprovechan uñas.

A una mujer quise yo y se murió al poco tiempo, mi corazón, desde entonces, no late, porque está muerto.

En el mundo no se encuentran los tan retracheros como los dos que en tu cara adquiere, me están diciendo.

Quisiera de mi memoria alejar tristes recuerdos, y más profundos gravau cuando barrarlos intento.

—¿Cómo me desaharía de Pepe, que no me deja ni a sol ni a sombra? —Fácilmente: préstale cincuenta duros y no le vuelves a ver el pelo en dos años.

Pensamientos y máximas. No reces ni jures, ni te vistes ni te desundes.

Nadie puede decir que no tomará rapé.

Bailar con una vieja es lo mismo que dar un paseo en burro

Entre el corazón y el estómago hay la distancia de un paucillo.

Ten a la esposa cariño, y las manos en el bolsillo.

No te embriagues y límpiata la dentadura, y el destino hará lo demás.

Un joven, con intento de suicidarse, llenó un cajoncito de pólvora, puso una mecha, y sentándose encima iba a incendiarlo, cuando fue sorprendido.

—¿Qué hace Ud., desgraciado. —¡Iba a saltarme la tapa de los sesos! —contestó.

Los niños entran con su papá en la tienda de un óptico: —Mira, mira—dice el niño mayor a su hermano—hay gafas blancas y gafas negras. —Naturalmente—dice el pequeño: —las blancas para leer de día y las negras para leer de noche

MERCADOS

HARINA. La marroquí se vende en Sevilla de 33,50 a 34 pesetas los 100 kilos, y en Granada, la del país, a 11,50 la fanega. Cataluña cotiza, en Barcelona, la de Marruecos, de 32 a 33 pesetas. La del país se vende en Gerona, a 36. AVENA.—En los mercados cerealistas se cotiza: Valladolid, 31 reales fanega; Burgos, 35; Ciudad Rodrigo, 42; Trigueros, 30; Mucientes, 31; Paredes de Nava, 33; Valladolid, 28; Mansilla, 42. Los 100 kilos se venden en Madrid de 37 a 38; pesetas en Toledo a 38.

SE NECESITAN oficiales de carpintería mecánica, con buenos jornales, en la fabrica de D. Luis

Santa María. Diríjanse por escrito o personalmente al señor administrador en Cuenca.

ENFERMOS DE LOS OJOS
El Doctor D. Jesús Galíndez, Director de la Clínica Moderna de Oftalmología, de Madrid, Oculista-Jefe del Hospital de Niños de San Rafael, ex Profesor del Instituto Rubio y del Oftalmico Nacional, etc., etc., se manecerá en Cuenca del 1 al 12 de Septiembre próximo, dond pasará consulta y operará a cuantos enfermos de los ojos se presenten, con arreglo a siguiente cuadro:
En el Asilo Municipal, los lunes, miércoles y viernes, de nueve a once.
En la Beneficencia Provincial, los martes, jueves y sábados, de nueve a once.
Para los pobres que lo acrediten con certificados... Operaciones gratis.
Consulta económica a 5 ptas. Todos los Operaciones idem. id., para días, de clases modestas.
En la casa de viajes de Narciso Cospo
D MICILIOS EN MADRID: Plaza de Santo Domingo, 18 - Tel. 25-34 M. Lava baja, 18 (Cl. casa económica)

Taller de Cerrajería con Soldadora Autógena
Propietario HIGINIO LOPEZ
Plaza de la Calle Nueva núm 22 - CUENCA
¡¡OIGA!!
Ha probado Ud. los Refrescos fabricado con los Jarabes de "LA MANCHEGA," ¡ SON LOS MEJORES!
Yo lo recomiendo exija siempre esta marca. De venta en todos los buenos establecimientos.

ANSELMO OLIVA SANCHO
GRAN FÁBRICA DE JARABES REFRESCANTES
Quintanar de la Orden (Toledo)
Se desean buenos y activos Representantes.
"PANIFICADORA CONQUENSE"
FÁBRICA DE HARINAS POR CILINDROS Y DE PAN
FÉLIX SAIZ
AUTO-TRANSPORTES CONQUENSE
Se admiten transportes de 5 a 10 toneladas para cualquier pueblo de la provincia y limítrofe; dentro de carreteras.
FÉLIX SAIZ
VENTA DE CAMIONES "OPEL"
Representación para la provincia de Cuenca
FÉLIX SAIZ

Luis Santa María
Fabrica de Aserrar y Almacén de toda clase de madera
Fabricación de medidas especiales
Pida nuestras tarifas de precios
CUENCA

BANCO ZARAGOZANO
CASA CENTRAL: ZARAGOZA
Capital 3.000.000 de peseta—Fondo de reserva 385.000
SUCURSALES
Ateca, Cuenca, Haro, Sádaba y Santo Domingo de la Calzada
Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta en monedas extranjeras. Guías y cartas de crédito, depósito de valores y de general toda clase de operaciones de Banco.
INTERESES QUE ABONAN CUENTAS CORRIENTES
A la vista. 2 por ciento
» tres meses. 2 y 1/2 por ciento
» seis meses. 3 por ciento.
» un año. 4 por ciento.
Caja de Ahorros en libras hasta 10 000 pesetas, tres y medio por ciento.—DOMICILIO EN CUENCA: MARIANO CATALINA, 58.

Juan Correcher (HEREDEROS)
Maderas de Cuenca para construcción y cajas-envases
TRAVIESAS DEL FERROCARRIL, POSTES
SERRERÍAS MECÁNICAS Y ALMACENES
MADRID ARANJUEZ
Oficinas: BLANCA DE NAVARRA, 7, MADRID, TEL. 296

LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE
LOS CHOCOLATES Y DULCES
MATIAS LOPEZ
SON LOS MEJORES DEL MUNDO
Podidos en todos los ultramarinos y comestibles
Basilio Lumbreras
Médico-Dentista
FELIPE III, 4 Y 6.—MADRID
Horas de consulta: de diez a una y de tres a siete
GRAN TALLER DE MARBOLISTA
DE
Jesús Martínez e Hijos
Sarcófagos, Panteones, Pílas, Esculturas, Trabajos para Muebles, Pavimentos, etc., etc. Especialidad en trabajos de cementerios
Mateo Miguel y Uta, 1 y General Santa Coloma, 1 - CUENCA -
Fábrica de Morteros Hidráulicos
VARIEDAD EN COLORES Y DIBUJOS
Cemento Portland «Iberia»
Francisco Cebrián
COLON 33.—CUENCA

Vicente Bertolín
CALLE DE LA LIBERTAD
ALBACETE
MARCA REGISTRADA
M. N. O.
Incluídos en el R. D. de 2 de Diciembre de 1910 por R. O. de 8 de Febrero de 1916.
Abonos M. N. O.
COMPOSICIÓN
Acido fosfórico (soluble al agua y citrato). 13 %
Oxido de manganeso. 2,50 %
Equivalente a Sulfato de manganeso. 6
Abonos para toda clase de cultivos, fabricados racionalmente según la naturaleza de los terrenos
DEPÓSITOS
Valencia, Albacete, Tobarra, La Roda, La Gineta y Tomelloso

F. BIETO
Taller de escultura en mármol y demás piedras.
Restauración de Iglesias y fachadas en escayola.—Especialidad en trabajos artísticos para cementerios
Estátuas, Panteones, Sarcófagos y Lápidas
Caldarón de la Barca, 12 y 14.
Este periódico, por su gran circulación en la provincia, le conviene a usted para anunciar sus productos.
SE VENDEN
CERDOS de raza Yorkshire y cruzados de Berkshire y Yorkshire con cerdas del país se venden para reproductores y cebar.
«El Cerro», Barajas de Melo

Anís del Mono
VICENTE BOSCH.—BADALONA

COMO YO PREPARO
DURANTE LA CARESTIA DE
LOS HUEVOS
un delicioso flan económico
Compré en una tienda de comestibles un cartón FLAN IDEAL. De medio litro de leche separo una tacita en la que deslío el contenido de una de las bolsitas que contiene el cartón. El resto de la leche hago cocer, añadiendo azúcar según gusto. Cuando esté hirviendo, echo la leche preparada y cuezo todo unos minutos removiendo constantemente hasta que forme una masa, la que vierto en un molde previamente humedecido en agua fría o preparado con caramelo.
PESETAS, 1,20 PARA DOS FLANES.
Gustos: VAINILLA, LIMÓN, ALMENDRA, CAFE O CHOCOLATE
ECONÓMICO :: NUTRITIVO :: GUSTOSO
Compañía de Productos Alimenticios (S. A.)
SAN SEBASTIAN

CASA DE HUESPEDES
DE
Doña Polonia Sánchez
Tienda del acreditado industrial de Plasencia (Élcres)
D. Victoriano Domínguez
CASA MUY HIGIÉNICA, DE MUCHA CONFIANZA Y CON ECONOMÍA. TRATO MUY ESMERADO
Jesús del Valle, 4, 3.º izquier da.
MADRID
Este periódico publica todas las informaciones regionales y noticias que se le envíen, siendo de interés colectivo y regional.

EL GRAN TESORO LITERARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBLAN LA TIERRA.
LO GUARDA LA INCOMPARABLE COLECCIÓN UNIVERSAL
SE PUBLICAN VEINTE NÚMEROS MENSUALES
VENTA DE VOLUMENES SUELTOS
COLECCIONES COMPLETAS EN VENTA A PLAZOS
DÉJASE EN TODAS LAS LIBRERÍAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA
ENLARGADO GRATIS FOLLETO ILUSTRADO DE PROPAGANDA
COMPANÍA ANÓNIMA CALDE
MADRID, SAN NICOLÁS 11. BARCELONA, CORREDE DE CIENFOS 64

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por un médico de las cinco partes del mundo por que tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la indigestión, las acedias, vomitos, inapetencia, náuseas en niños y adultos que a veces alternan con estreñimiento, colitis y álcara del estómago, etc. Es antiséptico.

Se vende en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

CASA PICAZO

CUENCA

TEMPORADA DE OTOÑO 1921

GRANDIOSOS SURTIDOS EN LOS RAMOS DE TEJIDOS, CONFECCIONES Y PAÑERÍA

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en Lanería y Sedería para vestidos Terciopelos, Paños, Felpas, Caracules y Rizos para abrigos de señoras y niñas.

DEPOSITO DE ARTICULOS DE LOS PIRINEOS.—Géneros en pieza, por metros, y distintos modelos de abrigos para señoras y niños en los colores y estilos de mayor fantasía.

SUGESTIVA SECCION DE ABRIGOS CONFECCIONADOS PARA SEÑORA, formada por los modelos de más éxito de LA VILLA DE PARÍS, de Madrid, y NEW-ENGLAND, de Barcelona.

ABRIGOS GABARDINA DE GRAN ACTUALIDAD

PARA CABALLEROS.—Precioso y extenso surtido en Pañería de color y negra. Gabanes confeccionados. Pellizas. Impermeables.

Sastrería a la medida.—Cortador de primer orden

PRIMERA CASA en Camisería, Corbatería y Géneros de punto

Abonos completos RADIO SOL

Fórmula especial para Viñas y Olivos

Enriquece la planta notablemente y proporciona un aumento de fruto extraordinario

¡AGRICULTORES! No dejéis de usar este Abono Especial con Garantía de Análisis

Nitrato de Sosa de Chile para abono de Primavera

FEDERICO PICAZO

DEPÓSITO DE VENTA: CUENCA Y TARANCÓN

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS CAPITAL SOCIAL

2.000.000 de pesetas efectivas



completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos. 53 años de existencia.

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios. Seguros de valores. Seguros de accidentes. Sub-director en Cuenca: ANTONIO LEAL. Oficinas: Calle de D. Mariano Catalina, 38.

Aparato Pathé NAU con bombilla eléctrica

CINEMATOGRAFO para pequeñas explotaciones y casas particulares

CONCESIONARIOS EXCLUSIVOS

VILASECA Y LEDESMA, S. A.

MADRID, BARCELONA,

BILBAO, SAN SEBASTIÁN,

OVIEDO, CORUÑA,

VALENCIA, SEVILLA, LISBOA

TRACTORES AGENCIA FORDSON

FORD

EL AUTO UNIVERSAL HUETE

Formerio Montoya

REPRESENTANTE EN LA PROVINCIA DE CUENCA

Precios sobre vagón Cádiz:

	Pesetas
Sedán con puesta en marcha (5 pasajeros)	12 050
Doble Facón sin puesta en marcha (5 pasajeros)	6 125
» con » » » (5 » » »)	6 630
Voitoret sin » » » (2 » » »)	5 790
» con » » » (2 » » »)	6 300
Chassis común para coche	4 480
» auto-camión de 1 tonelada con neumáticos	5 875
Tractor agrícola Fordson, sin arado ni rejas.	8 390

Estos precios son con Derechos de Aduanas pagados, y están sujetos en cualquier momento a variación sin previo aviso.
Extenso surtido en piezas de repuesto legítimas Ford.
Cubiertas y cámaras de las más acreditadas marcas, y variedad de accesorios.

LA CATALANA

Compañía de Seguros Contra Incendios a prima fija.—Fundada en 1865.—Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento

Domiciliada en Barcelona, Rambla de Cataluña, 15 y Cortes, 624

Capital autorizado: Pesetas 5.000.000.—Capital desembolsado: Pesetas 500.000
Reserva Estatutaria: Pesetas 1.000.000

Desarrollamiento de la Compañía durante el ejercicio de 1917

	Déficits de 1917	Aumentos obtenidos sobre el ejercicio anterior
Reservas técnicas.	4.807.004,47	511.418,86
» de previsión y garantía.	2.011.276,43	278.876,69
Primas del ejercicio.	10.000.519,51	1.106.242,75
» de los ejercicios anteriores.	37.784.202,95	5.916.847,88
Fondos para liberación de capital.	180.000,00	100.000,00

SUB-DIRECCION EN CUENCA

José Echavarría, Solera, 8

Autorizado por la Inspección de Seguros en 27 de febrero de 1920

LA ESPAÑA

ALMACENES DE COLONIALES

MANUEL CABALLER

CUENCA

Ultramarinos. Tocino y Embutidos. Carnes Frescas y Saladas.—Cafés tostados. Especialidad en Quesos, Galletas y Mantecas.—Vinos, Licores y Escarchados.—Drogas. Bateria de cocina y Depósito de Alpargatas.

Productos Casa Peñarroya

Superfosfatos, Abonos de Primavera para toda clase de cultivos y compuestos especiales para cada cultivo.

Silvinita 14716 por 100, 14,50 pesetas 100 kilos. Cloruro de potasa 50752 por 100, 56 pesetas 100 kilos.

Sulfato de cobre 98799 por 100, 90 pesetas 100 kilos.

Representante para la provincia

FELIX MONTOYA (HUETE)

EL MEJOR PUR-

GANTE CONO-

CIDO

AGUAS MINERA-

LES NATURA-

LES DE

CARABAÑA

PROPIETARIOS:

Viuda e Hijos de LEALTAD, 12

R. J. Chavarría MADRID

Colegio Conquense

DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

bajo la dirección de D. Lázaro Luengo Triguero

Beneficiado de la S. I. Catedral y Lic en Derecho y Sagrada Teología;

D. Lorenzo Melero Lerín Maestro Nacional

Alumnos internos, medio pensionistas y externos para el Bachillerato. Magisterio, preparatorio de facultad, preparación para penales, telegrafos, etc.

PLAZUELA DEL SALVADOR

Pidan reglamentos y detalles al Director: Obispo Valero, 8; y Puerta de Valencia, 9.

LA AMISTAD

Fábrica de Aserrar y Almacén de Maderas de Luis Cavanna Sucesor de Felipe Murcia

Maderas del país para construcción, de medias corrientes y especiales. Cajas-envases y carpintería. Pídanse catálogos de precios.—Esta casa cuenta con auto-camiones para el mejor servicio de sus clientes. La fábrica y almacén están emplazados en Cuenca, junto a la estación del ferrocarril, a donde deben dirigirse los pedidos, o a D. Pedro Muñoz General Lasso, 26, Cuenca, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Folleto de "El Día,"

De la Biblioteca Patria (con autorización)

El vagón de Téspis

POR

Mauricio López Roberts

Antolín, quien por su respetabilidad y amistosos lazos con los Torrientes reúne condiciones preciosas para el caso.

Cuando llegó Morales a Santa Gertrudis, don Antolín había dicho ya la misa y hallábase encaramado en un vacilante edificio que, compuesto de una mesa, dos sillas y un tablón elevaba al buen padre Sobrantes a la altura donde se escondía una piedra que las sombras defendieron de pintura y decorado hasta aquella mañana. Pero la vista perspicaz del padre había al fin descubierto aquel paraje misterioso y una vez dicha la misa le faltó tiempo para empujar el embellecimiento de la piedra. Ni siquiera tomó en el suelo su chocolate, y la jicara, el vaso del agua, el azucarillo y los bizcochos se vino en lo más alto, junto a las pizcetas, la purpurina y el barniz. Empezaba a pintar en el momento de aparecer por la sacristía el vehemente Morales. Desde su andamio don Antolín habló. Su voz bajaba de la altura como la de los ángeles que anunciarán el último juicio. Con abundantes frases explicó su faena.

—Escondido estaba este sillar, sin que nadie le viese; ni yo mismo sospechaba su existencia. Hasta que ayer Dios me arrancó la venda de los ojos y lo descubrí. Estoy encantado, pues esta lleno de labores y de letras y quedará precioso en cuanto lo dore y barnice. En esta sacristía no hay demasiados adornos, sobre todo si se le compara con el templo que, modestia aparte, resulta suntuoso; así es que un golpe de oro llamará la atención. ¿Ve usted?—siguió, indicado con la brocha los lugares amenazados por la purpurina.—estas grecas irán alternadas. Una de oro y otra de gris. El fondo lizo todo dorado y las hojas, mitad por mitad. ¡Ah, resultará un primor, un regocijo para los ojos!—Y lleno de entusiasmo empezó a pasear sobre la piedra los puntos de la brocha que iba cubriendo con un manto de oro mate.

De don Braulio asió con gran euforcismo aquella no abie obra. Verdaderamente, el buen don Antolín era un artista; un benedictino y satisfecho de este último adjetivo lo repitió tres o cuatro veces, mientras en cura, desde su andamio tembloroso, protestaba, algo eufónico por tales elogios.

—No da, amigo mío,—siguió Morales,—no es adulación, es la pura verdad. Tiene usted alma de artista, ama usted lo bello. No hay muchos como usted en este poblachón de Mora, y por eso me complazco en reconocerlo.

—Por Dios, don Braulio—dijo el otro, sin abandonar los pizcotes,—en Mora hay gente de gusto. Don Ambrosio, el boticario, las señoritas de Ruiz, entiendo de arte, saben apreciar lo bueno. Además, usted mismo es un artista. El otro día hablaba yo de eso con la familia Torriente. ¿Si viese usted cuánto le quisiere!

El nombre de los cómicos paralizó un instante la conversación. Antes de comenzar su confidencia, don Braulio se detuvo, mientras que el padre, besando sus labios, no reparó en el momento de su amigo. Un gran silencio se lo en la sacristía y en él sonó el suave ir y venir del pizcote que pasaba sobre la piedra con lentitud de caricia. Morales carraspeó un poco. Después, y con voz mal segura, le dijo a don Antolín:—Los Torrientes, parecen buenas personas, ¿verdad?

—¡Oh, buenisimas!—encareció el cura, contorneando una letra con gran cuidado.

—Están muy unidos y se quieren tanto, que conmueve,—siguió don Braulio.

—Es una familia cristiana, a pesar de su oficio—explicó el padre Sobrantes.

—El oficio nada tiene que ver—protestó Morales algo cargado.—Don Pascual y doña Emilia son muy decentes. Sus hijas unas señoritas.

—¿Qué duda cabe?—concedió el pintor por completo entregado a su obra.

—Sin honestas, disti guides,—continuó el enamorado.—resaltadas, huceniosas, pueras, discretas; la basta con poco. Son unos angelitos.

Aquella repulsa mereció la aprobación más completa de don Antolín. Si señor, las Torrientes eran todo eso y mucho más. No había en el orbe quien las igualase. Y la brocha, contagiada de aquel entusiasmo, corría por la piedra como si estuviese loca, rellenando huecos, tapando las mil oquedades y alveolos con que el constante arañar del tiempo había esponjado el duro granito.

Oyendo aquellos elogios, Morales confió su secreto al cura.

—Si viese usted—dijo acercándose más al trémulo andamio—cómo me regocijan sus palabras. La opinión de usted es de tal peso que ella sola me animaría, si yo no estuviese ya decidido a todo. Sépale usted, amigo don Antolín, estoy en relaciones con Adelaida Torriente. Ayer me declaró a ella y me concedió el sí que ansiaba. Pronto hablará a sus padres, y si Dios lo permite, nos casaremos para Navidad. Usted nos echará las bendiciones.

—¡Ay, bendito Señor, y qué noticia!—clamó don Antolín dejando caer el pizcote al juntar una mano con otra.

Aquel primer momento a Morales. Con discretas palabras hizo comprender a su amigo que no veía razón para tal sombrero, ni creía que la nueva fuese tan extraordinaria. El era soltero, estaba en libertad, por tanto, de casarse con quien quisiera y lo mismo le sucedía a la señorita de Torriente.

—Claro, claro—explicó el sacerdote con alguna confusión